

Las claves secretas del anuncio sobre los salares de Litio

La jefa de la cartera de Minería abrió un intenso debate sobre la marcha de la anunciada Estrategia Nacional del Litio. Mientras los más optimistas proyectan el ingreso del Estado chileno al lucrativo negocio de las energías limpias, otros consideran que el país avanza “a paso de tortuga” en capitalizar las reservas de ese mineral y la poderosa firma china Tranqui critica duramente el acuerdo Codelco-SQM.

Isabel Frías
 Periodista UC

Reacciones de diversa índole y “tenor” se verificaron durante toda la jornada del miércoles, luego que al final de la víspera finalmente la ministra de Minería, Aurora Williams Baussa, diera a conocer el propio presidente Gabriel Boric hace casi un año atrás. Lo concreto acontecido a última hora de este martes fue, en rigor, el resultado deliberativo que hizo el Consejo Estratégico del Comité de Litio y Salariares que preside la ingeniera comercial nacida en Antofagasta acompañada de los jefes de las carteras de Hacienda, Relaciones Exteriores, Economía, Medio Ambiente y de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación. “Estamos frente a desafíos históricos. Por primera vez en nuestro país vamos a tener un sector de salares efectivamente desarrollando estudios que permitan protegerlo, así como también desarrollar una producción que sea sustentable en términos medioambientales y sociales”, afirmó en la ocasión Aurora Williams.

SALAREROS ESTRATÉGICOS

Lo primero que hay que informar al respecto es que el país a marzo de 2024 no cuenta todavía con dicha Estrategia Nacional para desarrollar la producción de las valiosas reservas de litio que posee: Lo que este martes se produjo fueron, en la práctica, “ciertas definiciones” sobre las cuales va a operar a futuro un negocio donde

hay muchos inversionistas interesados en participar de él, y entre los cuales destacan inversores que representan a China, pero también a Estados Unidos, Canadá, Chile y Australia, por mencionar a los más connotados. La secretaria de Estado hizo pública cómo se distribuirán los salares chilenos, indicando que habrán 2 salares con carácter de estratégicos, 5 salares para entes públicos, 26 salares abiertos para gestores privados y 38 salares definidos como “protegidos”.

En ese contexto, Aurora Williams explicó que el Comité estableció al Salar de Atacama y el Salar de Maricunga como aquellos donde Codelco—tendrá una participación mayoritaria (de 51% de la propiedad) en el desarrollo de los proyectos operacionales futuros. Como es de conocimiento, Codelco ha consolidado su posición en Maricunga mediante la adquisición del proyecto “Salar Blanco”, en tanto ya ha transparentado que pronto iniciará un proceso de Consulta Indígena para modificar un Contrato Especial de Operación de Litio (CEOL), lo cual mecanismo por el cual se produce la “luz verde” para materializar la explotación de litio: El ministro de Economía, Nicolás Grau, de hecho ha reconocido que en este Salar se encuentran en “la búsqueda de un socio” para la extracción del mineral blanco.

La autoridad también ha notificado al país y a los mercados (interno e internacional) que el Gobierno de Chile encomendó a la estatal



Corporación del Cobre (Codelco) el Salar Pedernales; y a la Empresa Nacional de Minería (Enami) los salares Grande, Los Infieles, La Isla y Salar Aguilar.

De acuerdo a lo señalado, las empresas o compañías públicas efectuarán la gestión implementando alianzas público-privadas “con la flexibilidad que requiera cada iniciativa”. Ello, se precisó, implicará en cada caso que a la empresa pública involucrada (Codelco o Enami) “podrá acordar con sus socios” aquella “estructura de participación” que mejor garantice la viabilidad del proyecto y el cumplimiento de los objetivos contemplados en la Estrategia Nacional del Litio.

LO QUÉ PASARÁ EN TARAPACÁ

En el otro frente —el que implica



a empresas o capitales privados—podrán participar tanto inversionistas nacionales como también extranjeros, y este escenario se regirá por los criterios establecidos por la Estrategia Nacional del Litio.

De lo anterior se concluye, entonces, que los salares emplazados territorios de las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá, Antofagasta y Atacama, “que no integren la propuesta de red de salares protegidos, ni estén definidos como estratégicos, se realizará un procedimiento público y transparente, que consistirá en un llamado a inversionistas nacionales y extranjeros a presentar su interés por explorar y explotar estos yacimientos de litio”, explicó el Gobierno.

Este último también ha puntualizado que se van habilitar

contratos especiales de operación de litio para cada uno de estos proyectos que serán liderados en su totalidad por empresas privadas: ese escenario específico, será el Estado el encargado de establecer “los mecanismos más adecuados para la generación de ingresos”.

A juicio de los integrantes del Consejo Estratégico del Comité de Litio y Salariares que integran los ministros mencionados, se han establecido políticas “flexibles” para que el sector que privado y se han instalado “los bordes” precisos donde operará la actividad económica estatal vinculada a la explotación del litio.

Con el anuncio hecho por la jefa de la cartera de Minería, la administración que hoy lidera desde el palacio de La Moneda abrió un intenso debate sobre la marcha de la anunciada Estrategia Nacional del Litio: Mientras los más optimistas celebran el ingreso del Estado chileno al lucrativo negocio de las energías limpias, otros consideran que el país avanza “a paso de tortuga” en capitalizar las reservas de ese mineral dado que la Política Nacional del Litio aún no se materializa en un documento consolidado.

En contraste, el acuerdo alcanzado hace meses ya entre Codelco y la empresa privada SQM es motivo de amplias expectativas, aún en pleno desarrollo, por un lado. Y también ha sido foco de ácidas críticas, en particular por parte del conocido empresario del rubro Francisco Javier Errázuriz

Ovalle.

Errázuriz ha sido insistente en declarar que —bajo los actuales términos— la minera SQM está pagando casi nada por participar del negocio —en su opinión— esa empresa ligada a Julio Ponce Lerou, exyerno de Augusto Pinochet, en realidad debería estar pagando un mínimo de 7.000 millones de dólares. Desde la banca lo retrucan: “Ningún privado quiere tener como socio a Codelco”, sostienen. La guinda de la torta es Tianqui, el llamado “gigante de China”, dueño del 23% de la propiedad de SQM que alerta la existencia de “aspectos fundamentales” no definidos y deben ser vistos por la Junta de Accionistas, de modo de proteger también los intereses de los propietarios minoritarios.

Dos focos adicionales de conflicto están dados por la arista ambiental y por los pueblos originarios que desde hace meses se encuentran “movilizados y en alerta” ante el negocio que emprenderá la Corporación con SQM.

En respuesta a estas audiencias, este martes la ministra Maisa Rojas informó que se conformarán salares y lagunas que serán “áreas protegidas”, según la normativa de la Ley N°21.600 y por ello, en la región de Atacama comenzarán a ser resguardadas las lagunas del Valle, Escondida, Bravas, del Jilguero, de Las Parinas y Redonda, en tanto los salares regionales protegidos son los salares Eulogio, La Laguna, Las Parinas y, parcialmente, también Maricunga y Pedernales.